

Jakue Pascual - Sociólogo

## Independence Day

La razón libre se construye a partir de una negativa. La negación preforma la identidad. La no dependencia implica voluntad resolutive y alternativa de modelo. Lo que se impone nos niega.

El conchabeo rastreado de las componendas asoma, una vez más, al panorama político vasco. El estatuto ha fracasado. Quienes formulan la ley no la cumplen. Los gestores están en entredicho, el autonomismo vacila: lecturas restrictivas, competencias insatisfechas y especulaciones sobre transferencias. Talante hueco. Las reformas deben pasar por el tamiz constitucional. Editorial para un debate superado. Lakua insta, como lo hiciera en septiembre del 2001 y en julio del 2002, a marcar un calendario que cierre el capítulo de un estatuto veinticinco años insatisfecho. Implora a Madrid. No hay contradicción alguna entre estatuto vigente y modificación de marco. Se pospone el debate hasta el 2007, dicen que recogerá los aspectos relacionados con el sujeto político, la territorialidad, el derecho a decidir y las fórmulas de pacto. Se adelanta que lo primero es fijar las bases de la normalización política. El Gobierno de España entona cantos de sirena.

El paso del tiempo prescribe las súplicas que difuminan un conflicto no resuelto. Derecho de Autodeterminación clandestino. Sólo la izquierda abertzale ha sido capaz de intuir el Poder Constituyente vasco entre jirones de Euskal Herria. Ni tan siquiera el teórico de este concepto, Negri, quiso verlo al pasar por aquí. No se pueden escribir páginas tan sugerentes sobre el poder constituyente y no reconocer lo que es obvio en los pueblos aborígenes que ejercen su derecho a constituir una identidad propia: A los vascos nos han diseccionado imperios locales.

Telúrica Vasca de liberación: Ha pasado una década desde entonces. Ya en aquel análisis cuestionamos -contra todo pronóstico- el desplazamiento de los comportamientos juveniles hacia posiciones reaccionarias. Volviendo al hoy y ahora, los datos oficiales son concluyentes (Euskobarómetro): El independentismo (37%) supera, por primera vez, las posiciones federalistas (34%) y autonomistas (26%).

La radio entona una melodía. Están escuchando &quot;Independence Day&quot; de Bruce Springsteen: Di adiós. Lo que conocimos pronto será arrastrado. Todos tienen que hacer su camino...

Interrumpimos para informar que un joven militante de ETA ha fallecido al estrellar su coche mientras huía de los gendarmes...